

Jamaban contra él á Catalina II. Su hija María Josefa casó con el Delfín de Francia, hijo de Luis XV, y fué la madre de Luis XVI, Luis XVIII y Carlos X.

Augusto I (FEDERICO). V. FEDERICO AUGUSTO.

Augusto (EMILIO LEOPOLDO), duque de Sajonia Gotha y de Altemburgo, nacido en el año 1772, gobernó con talento después de su padre Ernesto II, desde 1804 á 1822; fué muy adicto á Napoleon, quien le dió abundantes pruebas de benevolencia; protegió y cultivó las letras. Con la muerte de su hermano Federico se extinguió la rama de Sajonia Gota, en 1825.

Augusto (GUILLERMO), príncipe de Prusia, hermano de Federico II (1722-1758), le secundó con valor en sus guerras hasta 1756; pero reprendido bruscamente por él, abandonó el ejército y murió poco después.

Augusto (FEDERICO GUILLERMO ENRIQUE), príncipe de Prusia (1790-1843), nieto de Federico II por su padre Augusto Fernando; cayó prisionero en Jena, se distinguió después en las campañas de Sajonia, 1813, de Francia, 1814; tomó á Maubeuge, Landrecies, Mariemburgo, Filipeville, en 1815, y hasta su muerte se ocupó de la organización del ejército prusiano. Su inmensa fortuna volvió entonces á la corona.

Augusto de Brunswick. V. BRUNSWICK.

Augusto de Oro, moneda de Sajonia cuyo valor es de 5 thalers ó 20 fr. 65 cént. de la moneda francesa; hay medios y dobles augustos.

Augustobona ó Tricases, ciudad de la Galia, en la Lyonense IV; hoy Troyes.

Augustodunum ó Bibracta, ciud. de la Galia en la Lyonense I; hoy Autun.

Augustodurus, ciud. de la Galia, en la Lyonense II, hoy Bayeux.

Augustomagus, ciud. de la Galia en la Bélgica II; hoy Senlis.

Augustonemetum, ciud. de Galia en la Aquitania I, hoy Clermont Ferrand.

Augustoritum ó Lemovices, ciud. de Galia, en la Aquitania I; hoy Limoges.

Augustovo, uno de los cinco gobiernos de la Polonia rusa, forma una extensa faja entre la Prusia y el Niemen; suelo bastante fértil, que encierra muchos pantanos y selvas Cap. Svalky. Ha sido suprimido.

Augustovo, ciud. del gobierno de este nombre, á 30 kil. S. de Svalky, fundada por Segismundo Augusto por los años 1560; ferias de bueyes y caballos; 5,000 hab.

Augustulo (RÓMULO MOMILO AUGUSTO, por irrisión), último emperador de Occidente, hijo del patricio Oréstes, fué proclamado por su padre y después destronado, año 476, por Odoacro, jefe de los confederados en Italia. El joven Augustulo fué relegado á la ant. ciud. de Lúculo, en el cabo Misena, con una renta de 6,000 libras de oro.

Auhausen, aldea de Baviera junto al Wœrnitz, á 6 kil. de Ettingen; los protestantes celebraron en ella la *Union Evangélica* de 1608.

Aujelah (*Augila*), oasis libio de Trípoli, al S. E. del golfo de la Sidra. Encierra varios lugares y aldeas esparcidos en medio de bosques de palmeras; los hab. viven haciendo el comercio con las caravanas que organizan entre ellos. El oasis está administrado por un bey, cuya residencia es la villa de *Aujelah*, dependiente del pachá de Trípoli.

Aunon, río de Francia, afl. del Aube; viene del Alto Marne, pasa por Arc en Barrois, Château Vilain, Longchamp, y desagua en el Aube por la parte baja de Clairvaux; recorre 60 kil.

Aulercos ó Aulercos (*Aulerci*), gran pueblo ó colonia de la ant. Galia; se dividían en cuatro clases: 1º *Aulercos Branovices*, que vinieron á establecerse á lo largo del Loira, entre los Segusios y los Eduos, á quienes estuvieron sometidos, en la Lyonense I; 2º *Aulercos Ebuovices* (ant. diócesis de Evreux), cap. Mediolanum ó Ebuovices (Evreux), en la Lyonense II; 3º *Aulercos Cenomanos* (hoy depart. del Sarthe), cap. Cenomani (el Mans); 4º *Aulercos Diablantes*, al O. (norte del-depart. del Mayenne), cap. Neodunum ó Diablantes (Jublains).

Aulercos. V. AULERCOS.

Aulico (CONSEJO), tribunal creado por el emperador de Alemania Maximiliano I, en 1501, para juzgar las causas de la jurisdicción del emperador; estuvo muchas veces en competencia con la cámara imperial, tribunal supremo del Imperio.

Aulich (Luis), nacido en Presburgo año 1792, teniente coronel al servicio del Austria, fué uno de los

cabecillas de la insurrección húngara, en 1848. Obtuvo grandes ventajas sobre Schwartzenberg y Windisch-graetz; llegó á ministro de la Guerra, pero engañado por Georgei, fué preso en las conferencias de Arad y ahorcado, con doce de sus compañeros, el 6 de octubre de 1849.

Aulis y no **Aulida** (*Micro Vathi*), puerto de la ant. Beocia, frente á Calcis, en Eubea, junto al Euripo. Allí fué donde se reunió la escuadra de los Griegos coaligados contra Troya y donde se supone que tuvo lugar el sacrificio de Ifigenia.

Aulne, río de Francia, viene de los montes de Arrea, riega Chateaufort y Chateaulin (Finisterre), y termina en la rada de Brest, en Landevenec. Recorre 120 kil. y alimenta el canal de Nantes á Brest.

Aulnoy ó Aunoy (MARÍA CATALINA, JUMELE DE BERNEVILLE, condesa de), literata muerta en 1705, se conocida especialmente por sus *Cuentos fantásticos* y por su novela de *Hipólito, conde de Douglas*.

Aulo Gelio, gramático y crítico romano, vivía en tiempo de los Antoninos, siglo segundo. Es conocido principalmente por su obra en 20 libros las *Noches Aticas*, porque empezó á componerlas en Atenas durante las veladas de invierno. Es una colección de notas tomadas al acaso, de reflexiones sensatas sobre sus lecturas, lo que en su fondo constituye este libro; no carece de mérito, porque contiene muchos trozos perdidos de autores antiguos. Las mas notables son las ediciones de J. Gronovio, Leiden, 1706, en 4º, y de A. Lion, Göttingue, 1824. Se ha traducido muchas veces al francés, y especialmente por Panckoucke, 3 tom. en 8º, y por Jaquinet, 1843.

Aulona, Aulon ó Valona, puerto del mar Jónico, en la Albania meridional ó eyaleta de Janina (Turquia de Europa), en una posición malsana; fábrica de armas; obispado griego; 6,000 hab.

Aullagas, lago de la Bolivia occidental, formado por el desagadero que viene del lago Titicaca; habitan sus orillas los Indios Aullagas.

Aumale (*Albemarle*), cab. de canton del dist. y á 24 kil. E. de Neufchatel (Sena Inferior, Francia). Fábricas de tejidos, aguas minerales; 2,133 hab. Cerca de sus murallas fué herido en un combate el rey Enrique IV, año 1592.

Aumale (condado, después ducado de), Guillermo el conquistador erigió el señorío de Aumale ó Albemarle en condado, en favor de uno de sus compañeros, Eudes de Champaña. Felipe Augusto se apoderó de él y lo dió á Simon de Dammartin; después pasó á las casas de Castilla, de Harcourt y de Lorena; Renato II de Lorena lo adquirió por matrimonio en 1471. Constituido en ducado por 1547; por casamiento perteneció á la casa de Saboya, desde 1631 á 1675, en que Luis XIV lo compró para el duque del Maine, con cuya nieta casó en 1769 el duque de Orleans, padre del rey Luis Felipe. El cuarto de los hijos de este último es quien goza hoy el título de duque de Aumale.

Aumale (CLAUDIO DE LORENA, duque de), quinto hijo de Renato II, duque de Lorena, recibió de su padre el condado de Aumale, 1508, se colocó en la corte de Francia de montero mayor de Francisco I, á quien sirvió en todas las guerras; recompensado erigiendo en ducado sus posesiones de Guisa y de Aumale. Murió en 1550, después de fundar el poderío de los Guisas, sus hijos.

Aumale (CLAUDIO II DE LORENA, duque de), tercer hijo del precedente, nacido en 1525, montero mayor de Francia, asistió á todas las guerras que hizo su hermano Francisco de Guisa, á los combates de San Dionisio y de Moncontour, fué uno de los autores principales de la San Bartolomé y murió en el cerco de la Rochela, año 1573.

Aumale (CARLOS DE LORENA, duque de), hijo del anterior, nacido en 1556, fué uno de los principales jefes de la Liga; gobernador de Paris en 1589, defendió la ciudad contra Enrique IV. Posteriormente se unió con los Españoles en Picardía y fué condenado á muerte por el Parlamento (1595). Murió en Bruselas el año 1631.

Aumale (CLAUDIO, caballero de), su hermano, se distinguió en Arques y fué muerto en el combate de San Dionisio, año 1591.

Aumale ó Sour G'hozlan, ciud. de la prov. de Argel, á 120 kil. S. E. de Argel, hácia el manantial del Oued Sahel, fundada en 1846 sobre las ruinas de la ciud. romana Auzia; posición de grande importancia.

que guarda la entrada de la Kabilia; comunica con Argel por Setif y reúne los valles del Tell en la region de los Chotts ó de los lagos salados.

Aumont, una de las mas antiguas familias de Francia; produjo guerreros valientes en todas las generaciones.

Aumont (JUAN DE), nacido en 1522, fué herido y hecho prisionero en San Quintin, 1557; luchó contra los protestantes en tiempo de Carlos IX y Enrique III, quien le nombró mariscal de Francia, en 1579. Hizo grandes esfuerzos por impedir el asesinato de los Guisas; fué uno de los primeros que reconocieron á Enrique IV, peleó en Arques y en Ivry, y nombrado gobernador de Champaña y de Bretaña, murió de un tiro de mosquete en el sitio de Comper, junto á Brest, peleando contra Mercœur y los Españoles, 1595.

Aumont (ANTONIO DE), su nieto (1601-1669), se distinguió en Rethel, 1650; mariscal de Francia, nombrado en 1651; gobernador de Paris, 1662.

Aumont (LUIS MARÍA VICTOR DE AUMONT y DE ROCHE BARON) (1632-1704), sirvió al rey Luis XIV, fué gobernador de Boulogne y miembro de la Academia de las Inscripciones.

Aumont (SANTIAGO DE) (1732-1799), uno de los jefes de la guardia nacional de Paris en 1789.

Aumont (LUIS MARÍA ALEJANDRO, duque de), su hermano (1736-1814), diputado en los Estados Generales de 1789, favoreció la evasión de Luis XVI, en 1791.

Aumont (LUIS MARÍA CELESTINO DE PIENNE, duque de), hijo de Santiago, par de Francia en 1815, fué uno de los primeros gentileshombres de cámara de Luis XVIII y Carlos X.

Aunay (FELIPE y PEDRO GAULTERO DE), nobles caballeros de Normandía, condenados á muerte por Felipe IV, en 1314, como amantes de Margarita de Borgoña.

Aune (*Ana*), antigua medida de longitud que ha cambiado singularmente, según los tiempos y los países, valiendo en Paris 1 m. 88 y en Berlin, por ejemplo, 0 m. 666.

AunEAU, cab. de canton del distr. y á 20 kil. E. de Chartres (Eure y Loir, Francia), junto al río Aunay. Fuente célebre de San Mauro; victoria del duque de Guisa contra los Alemanes, en 1587; 1,736 hab.

Aunueil, cab. de cant. del distr. y á 10 kil. S. O. de Beauvais (Oise, Francia). Fábrica de blondas; patria del pintor Lebrun; 1,124 hab.

Aunis (*Ainetensis ó Alniensis tractus*), ant. prov. de Francia, cuyos límites eran: al N. el Poitou, al E. y al S. la Saintonge, al O. el Océano. El Aunis, habitado primitivamente por los Santones, formó parte de la Saintonge, del Angoumois ó del Poitou, después fué tomado por Guillermo IX, duque de Guyena, á los señores de Mauléon; se lo disputaron los reyes de Inglaterra y Francia y no se reunió á la corona definitivamente hasta el reinado de Carlos V, en 1371. Fué el foco de la resistencia protestante en tiempo de Luis XIII. En 1789 el Aunis (cap. la Rochela) formaba con el Brouageais, el país de Arvert, las islas de Ré, de Oleron y de Aix, un gobierno militar; dependía del parlamento de Paris. Ha formado una parte del depart. del Charente Inferior.

Aups ó Aulps (*Alpes, villa Alpium*), cab. de cant. del distrito y á 25 kil. N. O. de Draguignan (Var, Francia); ciudad ant., patria del conde de Blacas; 2,397 hab.

Auranitida, Auranitis, comarca de la ant. Palestina, en la media tribu de Manasés, al E. del Jordan. Formó parte de la Perea. Se le llamaba así de *Auran*, en una region de cavernas, asilo de bandidos.

Auriasios (Montes) (hoy Djebel Aures), montañas del Atlas, al S. de la Numidia, que servían de guarida á los Moros ó Bereberes sublevados contra los Romanos.

Auray, río de Francia que desemboca en el Morbihan (*mar pequeño*, en breton); 60 kil. de curso.

Auray, cab. de canton del dist. y á 30 kil. S. E. de Lorient (Morbihan, Francia), en el río de este nombre. Comercio de granos, etc.; talleres de construcción de buques; 4,894 hab. — Célebre por la batalla de 1364, en que fué muerto Carlos de Blois, así como por la muerte de los prisioneros de Quiberon, en 1795. En sus cercanías se ve la capilla de Santa Ana de Auray, uno de los lugares de peregrinación mas frecuentados de Francia, y el cual debe

su origen á un monasterio de Carmelitas, fundado en 1627.

Aure ó Avre, afl. izq. del Eure, el cual divide los depart. franceses del Eure y Eure y Loir; 45 kil. de curso.

Aure (País de), *Aurensis Vallis*, en el Armañac (Altos Pirineos, Francia). El valle de Aure, entre los de Campan y de Luchon, junto á los torrentes de Aure y Louron, es fértil en pastos y muy pintoresco.

Aurea Regio (*País de oro*), nombre dado vagamente por los antiguos á la parte meridional de la Indo China.

Aurelia, nombre de una familia plebeya de Roma, cuyas diversas ramas se llamaron Cota, Oréstes y Escauro. Aurelia, madre de César, pertenecía á esta familia; y la mujer de Catilina era una Aurelia Orestilla.

Aureliano (LUCIO DOMICIO), emperador romano, nacido en Sirmio el año 212; reinó de 270 á 275. Hijo de un aldeano, se distinguió en las legiones, en Galia contra los Francos, en Iliria contra los Sármatas y después contra los Godos; sus soldados le apellidaron *Manus ad ferrum* (*Mano al hierro*). Proclamado emperador á la muerte de Claudio II por las legiones de Iliria, expulsó á los Godos de la Panonia, á los Alemanes de Italia; venció á Zenobia en Oriente, y al usurpador Tétrico en las Galias, y, después de un triunfo magnífico en Roma, iba á combatir con los Persas cuando fué asesinado por su secretario Mnesteo. Era un príncipe valiente, económico y severo.

Aurelianos (*Aureliani*), pueblo galo (hoy Loiret y parte del Loir y Cher, Francia), en la Lyonense IV; su cap. era Genabum, mas adelante Aurelianum (Orleans). Formaron en su origen la raza de los Carnutos.

Aurelio, rey de Asturias, sucedió á su pariente Froila, 768-774, y reinó sin mucha gloria; se resignó á pagar á los Musulmanes un tributo de doncellas destinadas á los reyes moros.

Aurelio (MARCO). V. MARCO AURELIO.

Aurelio Victor (SEXTO), historiador latino del siglo IV, de origen africano, prefecto de Roma y cónsul, permaneció siempre pagano. Se le atribuye: *Origo gentis romanæ*, historia popular de los Romanos hasta Rómulo; *De viris illustribus Romæ*, en 18 cap.; *de Cæsariibus*, biografías sucintas de los emperadores hasta Constancio; probablemente esta es la única obra auténtica de Aurelio Victor. La mejor edición es la de Arntzenio, Amsterdam, 1733, en 4º, traducida al francés por Dubois en la colección de Panckoucke.

Aurengabad, ant. prov. al O. del Dekkan (Indostan), regada por el Godavery, atravesada por los Gatas occidentales, fértil en frutos, arroz, etc.; habitada por los Máratas. Pertenece, desde 1818, á la presidencia inglesa de Bombay y al Estado del Nizam. — Cap. Aurengabad.

Aurengabad (ciudad del Trono), á 270 kil. N. E. de Bombay, al N. de Godavery, en los Estados del Nizam, llamada primeramente Karkhi, debe su nombre á Aureng Zebe, que fijó en ella su residencia y construyó un magnífico palacio, un mausoleo de mármol en memoria de su hija, y murió allí en 1707. Ahora está en decadencia y no contiene mas que 50,000 hab.

Aurengzebe ó Aurengzeib (MOHI OUDINE MAHOMED ALAMGUR), emperador Mongol, nacido en 1618, reinó desde 1658 á 1707; se apoderó del trono de Delhi haciendo matar á sus dos hermanos mayores, expulsando al mas joven y prendiendo á su padre, Shah Djahan. Conquistó el reino de Assam, una parte del Dekkan, el de Bedjapur y de Golconda, pero tuvo que sostener largas guerras contra los Afganes y especialmente contra los Máratas, á quienes persiguió como Musulman y no pudo vencer. Su administración fué hábil é incansable; su corte era suntuosa; muchos viajeros europeos, Tavernier, Thevenot, Bernier, Delillon, Manucci y otros han elogiado su magnificencia; pero su egoísmo, su intolerancia religiosa, sus solapadas costumbres, le enagenaron el aprecio de sus súbditos y prepararon la decadencia del imperio. En su vejez, desconfiado y triste, hizo matar á varios de sus hijos sublevados contra él.

Aureo (*Aureus*), moneda romana de oro, cuyo valor en tiempo de los emperadores variaba entre el de 25 y 28 francos de la moneda francesa.

Aureolo (MANIO ACILIO), simple pastor de Dacia,

se hizo soldado y llegó a general en tiempo de Valeriano; se sublevó contra Galiano, tomó el título de emperador; pero venció Claudio II junto a Milan y fué asesinado por sus soldados, en 268.

Aures (*Aurasius mons*), una de las mesetas del Atlas mayor, en la prov. de Constantina, al S. E. de la Argelia.

Auriac (BERNARDO DE), trovador, apellidado el maestro de Bézier, muerto por los años 1285; dejó muchas piezas dedicadas a la Virgen ó *sirventes* (poesías de los Galos), para sostener la causa de Felipe el Atrevido y de los Franceses.

Aurich, prov. del Hanóver (Prusia), en la cuenca inferior del Ems, formada de la ant. prov. de Ost Frise; cubierta de pantanos y de matorrales; su pob. es de 192,000 hab.

Aurich, la capital, á 200 kil. N. O. de Hanóver, á orilla de un canal que la reune con Emden. Tiene tenerías y hace el comercio de ganados; 4,500 hab.

Aurigera, nombre latino del Ariege.

Aurigny ó Alderney (*Arica, Riduna*), la mas setentrional de las islas anglo normandas, en la Mancha, á 10 kil. O. del cabo de la Hogue, del cual la separa el Raz de Aurigny ó Raz de Blanchart. Tiene 6 kil. de largo por 2 de ancho; bien cultivada; tres faros construidos en las rocas inmediatas llamadas de los Casquetes. La única localidad es la aldea de Santa Ana. Los Ingleses han hecho de toda la isla un nuevo Gibraltar, erizado de fortalezas y de baterías, á una hora de Cherburgo. Depende del gobierno de Guernesey; los habit., en número de 2 á 3,000, hablan francés.

Aurillac, cap. del depart. del Cantal (Francia), á la orilla derecha del Jordanne, á los 44° 55' 41" lat. N. y 0° 6' 22" long. E., y 554 kil. al S. de Paris. Fabr. de blondas y encajes, tenerías, caldererías, etc. Ruinas del castillo de San Estéban, la iglesia de San-Geraldo; 11,098 hab. — Debe su origen á una abadía del siglo ix; patria de Gerbert (Silvestre II), de Pigniol de la Force y de Carrier.

Auriol, villa de Francia en las Bocas del Ródano, del distrito y á 25 kil. N. E. de Marsella; fábrica de cristales de colores para habitaciones, lanas; en sus alrededores hay minas de carbon; comercio de mulos, granos, etc.; 4,804 hab.

Auriol (PEDRO DE), célebre teólogo de Tolosa de Francia, vivió á principios del siglo xiv; era Franciscano, discípulo y sucesor de Duns Scot en la Universidad de Paris y arzobispo de Aix en 1321. Celoso defensor de la Inmaculada Concepcion de la Virgen.

Auron, rio de Francia, afl. del Cher, viene del depart. del Allier y desagua en el Cher por Vierzon; recorre unos 100 kil. — Otro Auron es afl. por la izquierda del Cher y pasa por Cullan, Mareuil y Izherost.

Aurones ó Auruncos, pueblo de la ant. Italia, al S. del Lacio y al N. de la Campania. Muchas veces han sido confundidos con los Ausones (V. esta palabra), de los cuales no quedaba mas que un vestigio. Sus principales ciudades eran: Fundi, Formies, Cayeta, Minturna, etc.

Auronzo, ciudad del Véneto (Italia), junto á una de las fuentes del Piave, á 45 kil. N. E. de Beluno; gran comercio de madera para buques.

Aurora, diosa de la mitología griega y romana; estaba encargada de abrir al sol las puertas del Oriente. Representábanla cubierta de un velo y sentada en un carro tirado por cuatro caballos blancos. Los poetas han hablado con frecuencia de su amor por Titon, joven mortal con quien se casó y á quien condujo al cielo.

Aurora, una de las islas de la Sociedad (Oceania), fértil y habitada por una poblacion afectuosa y amable. — Una de las Nuevas Hébridas, descubierta por Bugainville en 1768.

Aurunculeya, nombre de una célebre familia romana.

Ausa (*Vich de Ausona*), ciud. de la España ant., capital de los Ausetanos.

Auscios (*Ausci ó Auscii*), poblacion de la Galia, en la Novempopulania (al S. del depart. del Gers); su cap. era Elimberris ó Climberris, mas tarde Ausci (*Auch*).

Auschwitz, V. ZATOR.

Ausetanos (*Ausetani*), pueblo de la España ant., en la Tarraconense; su cap. era Ausa; en su territorio se coloca á Bécua.

Ausona, ciud. del ant. Lacio, al S. de Terracina; los Romanos la destruyeron el año 314 ant. de J. C., porque quería reunirse á los Samnitas.

Ausones, pueblo de la Italia ant. cerca de los Volcos, perteneciente á la raza de los Oscos; confundese con los Auruncos. Los poetas han dado muchas veces el nombre de Ausonia á toda la Italia; el golfo de Tarento se ha llamado alguna vez mar de Ausonia, *Ausonium mare*. — Los Ausones, al ser sometidos por Valerio Corvo, año 336 ant. de J. C., no poseian mas que algunas ciudades como Ausona, Calés, etc.

Ausonio (*Decimo Magno*), poeta latino, de Burdeos (309-394), fué profesor notable en esta ciudad, en la enseñanza de la gramática y la retórica. El emperador Valentiniano I le mandó llamar á Tréveris para encargarle de la educacion de su hijo Graciano, en 367, y le nombró conde del palacio. Nombrado emperador dicho Graciano, en 375, le guardó á su lado como consejero, le dió la prefectura de Italia, año 377, la de Galia, en 378, y el consulado, en 379. Ausonio pasó los últimos años de su vida en las cercanías de Burdeos. Elogiado con exageracion por sus contemporáneos, demasiado despreciado por algunos críticos modernos, Ausonio no es un poeta sin mérito, sobre todo en una época de decadencia; sus epigramas, sus idilios y su poema del *Mosela*, encierran preciosos detalles. — Las mejores ediciones son las de Junte, Florencia, 1517; de Burdeos, 1580, de Amsterdam, *cum notis variorum*, 1671, del Abate Souchet, *ad usum Delphini*, 1730. Traducido al francés por el abate Jaubert, 1769, 4 tom. en 12°, y por Corpét en la coleccion Panckoucke.

Auspices, sacerdotes del colegio augural que pronosticaban el porvenir, observando como vuelan, cantan ó comen los pájaros. En el ejército, el general era quien tomaba los auspicios (*aves aspiciere*).

Aussee, aldea del círculo de Bruck, en la Estiria austriaca, cerca de los manantiales del Traun; se explotan ricas salinas, cuyo producto es de 200 á 250,000 quintales.

Aussig, ciudad de la Bohemia, á 20 kil. N. O. de Leitmeritz, junto al Elba. Gran comercio de vinos, trigo, etc. Patria del pintor Mengs; 1,800 hab.

Austell (SAN), ciud. del condado de Cornouailles (Inglaterra). Tejidos de lana, minas de estaño en las inmediaciones; 10,000 hab.

Austerlitz, *Austerlitz*, pueblecito señorial de la Moravia austriaca, á 20 kil. S. E. de Brunn, junto al Littawa. Existe desde el siglo xii; en el xiii perteneció á los Templarios; es notable por su palacio y jardines, pero en especial debe su celebridad á la victoria de Napoleon I contra los Austriacos y los Rusos, el día 2 de diciembre de 1805; 2,500 hab.

Austin, capital de Tejas (Estados Unidos), junto al rio Colorado; su nombre es el del fundador del Estado; en abril de 1839 fué escogida para residencia del gobierno; 4,000 hab.

Austral (GRANDE OCEANO), el Grande Océano al S. del Ecuador.

Australasia, nombre dado por muchos geógrafos á la parte S. O. de la Oceania que nosotros llamamos Melanesia.

Australia ó Nueva Holanda (*Melanesia*), la mas grande de las islas del globo, en la Oceania, considerada tal vez como un tercer continente; se extiende del 11° al 39° de lat. S. y del 114° al 152° de long. E. El estrecho de Torres la separa por el N. de la Nueva Guinea; el de Bas en el Sur, de la Tasmania; se halla limitada al E. por el Grande Océano, y al O. por el mar de las Indias. Las costas, poco recorridas, ofrecen en el Norte los golfos de Cambridge y de Carpentaria; al S. los de San Vicente y Espencer. Los principales cabos son: al N. York; al E. Flattery, Townshend, Howe; al S. E. Wilson; al S. O. Nuyts, de Entrecasteaux, Leuwin; al O. el cabo Noroeste. Se conoce muy poco el interior de la Australia; la cordillera de montañas mas importante sigue la costa oriental del cabo York al cabo Wilson; la denominan: *Montañas azules* al E. y *Alpes australes* al S. E. La mayor parte de los cursos de agua son torrentes con frecuencia secos; los principales son: el Burdekin y el Brisbane al E.; el Murray, con aguas del Lachlan y del Darling, el Macario al S.; el rio de los Cisnes al S. O.; el Victoria al N. Se han descubierto un número extraordinario de lagos pantanosos como Torrens, Gardner, etc. Las

estaciones son opuestas á las de Europa; la temperatura es muy variable; pero sin embargo, el clima es sano. La Australia tiene sus flores especiales, muy abundantes en ciertas partes del E. y del S. E.; pero los vegetales tienen un carácter único, cual es el de poseer una hoja tosa, granujenta y aromática, de un verde claro, monótona y que da poca sombra. Los animales se distinguen por un doble buche como el cangurú; los mas raros y extraordinarios son el ornitorinco y la equidna, las aves y los reptiles tienen tambien su organizacion distinta. Los indigenas ó negros Papuas, forman en el último rango de la especie humana; pequeños, delgados, con la cara ancha, la boca enorme, el vientre colgante, la cabellera desfigurada de un modo extraño, viven miserable y brutalmente, esquivan la civilizacion y son antropófagos; algunas tribus reconocidas recientemente parecen menos repugnantes y menos salvajes. — El portugués Manuel Godinho de Heredia fué, segun se dice, el primero que desembarcó en el continente austral, en 1601; los Holandeses reconocieron una parte de las costas despues de 1606, y dieron al país el nombre de Nueva Holanda; en el siglo xix es cuando se ha explorado todo el circuíto de la isla; desde hace veinte años ya se emplean infinitos esfuerzos para reconocer el interior del continente; en fin, despues de los viajes de Leichardt, Sturt, etc., Burke y Willis atravesaron la Australia, desde Adelaide al golfo de Carpentaria, y Douall Stuart, en su tercera tentativa, llegó, yendo del S. al N., hasta el golfo de Van Diemen, el 25 de julio de 1862. — Despues del viaje de exploracion del capitán Cook, en 1770, los Ingleses construyeron su primer establecimiento, ocupándolo con deportados, en Botany Bay, despues en Port Jackson, en la Nueva Gales meridional (1788); en 1836, elevándose la poblacion á 65,000 individuos, se suspendió la deportacion y los emigrantes afuyeron; en 1851 habia ya 450,000 habitantes, cuando el descubrimiento de riquísimas minas de oro dió lugar á una emigracion mas considerable cada dia. La Australia inglesa comprende hoy seis colonias: 1° la Nueva Gales del S., capit. Sidney; 2° la Australia meridional, al O. de la anterior, reconocida por Inglaterra en 1834, muy importante por sus pastos, sus ganados, sus lanas, y sus minas de cobre y plomo; cap. Adelaide; la isla de los Canguros depende de ella; 3° la Australia feliz ó Victoria, al S. E. de la isla, notable por su fertilidad, ganado, lanas, y sus minas de oro; cap. Melbourne; 4° la Australia occidental ó Swan River (rio de los Cisnes), cap. Perth; 5° el Queensland, al N. de la Nueva Gales del S., cap. Brisbane; 6° la Tasmania ó Tierra de Van Diemen (V. esas diferentes palabras). — La Australia setentrional al N., cap. Victoria, cerca de Port Essington, no ha hecho progresos efectivos. « Estas colonias, decia el duque de Newcastle en 1862, no han tomado importancia sino desde hace veinte años, y ya su pobl. es de 1,250,000 almas, su producto anual de 102,500,000 francos; su comercio ocupa 1,500,000 toneladas, su importacion asciende á 625 millones de francos, de los cuales 400 son de productos metropolitanos. Por último, el terreno cultivado ha excedido de 25,000 á mas de 120,000 hectáreas y la exportacion de lana de 20 á 50 millones. » Agreguemos que se calcula en 1,050 millones la suma de oro enviada de Australia á Europa desde 1851 á 1855. — La Australia meridional (South Australia), una de las grandes divisiones de ella, está separada de las prov. de Victoria y de la Nueva Gales del S. por una linea recta convencional al E. La industria pastoril y agricola prepondera en ella; hay minas de cobre y plomo argentino. Los *squatters*, relegados al O. por desierto difíciles de atravesar, se extienden hácia el N. por medio de los territorios que Stuart reconoció el primero. La pobl. debe exceder de 200,000 hab., sobre una superf. de 985,000 kil. cuadr. La cap. es Adelaide. Aunque hay aquí muchos puertos de mar excelentes, las comunicaciones con Europa son muy raras, y los productos se exportan á Melbourne. — Australia occidental (*West Australia*). Se prolonga nominalmente como á un tercio del continente. Algunos miles de hombres ocupan solamente una parte de sus 1,730,000 kil. cuadr. hácia la extremidad S. O.; las ciudades de Albany, de Perth, de Fremantle se desarrollan con bastante lentitud. En la Australia occidental se encontrarán sin duda algunas tierras propias para la agricultura y para pastos, pero no minas de oro.

Australia.

Nueva Gales del Sur tiene	540,000 hab.
Victoria	790,000
Australia meridional	198,000
Queensland	134,000
Australia occidental	25,000
Total	1,687,000

Los resultados del catastro de 1876 modificarán aun estos números aproximativos. La Australia setentrional no es todavia mas que un vasto territorio que depende provisionalmente de la Australia meridional.

En 1869, los ingresos, los gastos y las deudas eran:

	GASTOS		INGRESOS		DEUDAS	
	lib. ester.	lib. est.	lib. ester.	lib. est.	lib. ester.	lib. est.
Nueva Gales del sur	3,663,509	3,265,805	9,546,030			
Victoria	3,210,324	2,214,303	10,385,900			
Australia meridional	965,834	1,148,816	1,783,700			
Queensland	772,858	796,235	3,459,750			
Australia occidental	103,661	103,124	»			

En 1869, la importacion ascendia á 26,350,000 libras esterlinas; la exportacion á 26,350,000 libras esterlinas, Las principales materias de exportacion son: oro, granos, lana y cobre.

El movimiento de los puertos australianos en 1869 fué, sin el cabotaje, de 3,814,891 toneladas.

A últimos de 1874, habia ya 2,704 kilómetros de ferrocarril.

Las ciudades principales son:
En Nueva Gales del Sur: *Sidney*, Paramata, Newcastle, Maitland, Puerto Estéfano, Puerto Macario, Bathurst;

En Queensland: *Brisbane*, Ipswich, Puerto Denison;
En Victoria: *Melburne*, Williamstown, Geelong, Alherton, Belfast, Portland, Ballarat, Castlemaina, Sandhurst, Beechworth;

En Australia meridional: *Adelaide*, Kapunda, Kuringa, Puerto Lincoln;

En Australia occidental: *Perth*, Fremantle, Albania.

Austrasia (*Ost Reich*, reino del Este) de llamabase de este modo la parte oriental del imperio de los Francos merovingios, desde los Ardenes y el Mosa, porque los límites nunca han sido determinados. A la Austrasia se reunieron los países dependientes de los Francos allende el Rin; pero la verdadera Austrasia no debe ir mas allá del rio. Se hallaba poblada por los antiguos Ripuarios, hombres de origen germánico principalmente; las invasiones y el contacto continuo con las poblaciones germánicas hicieron predominar entre los Austrasianos, el espíritu y las costumbres de la Germania. La lucha no tardó en empeñarse entre los reyes francos de Austrasia ó de Metz y los de Neustria, en tiempos de Sigeberto y de Brunequila, de Chilperico y de Fredegunda. Si Clotario II, rey de Neustria, reunió á sus Estados la Austrasia, tambien tuvo que dar satisfaccion al espíritu de independencia de los grandes vasallos (leudos) orientales, que desde el siglo vii estuvieron gobernados especialmente por sus alcaldes de corte, declarados inamovibles en 613. Volvió á empezar la lucha, despues del reinado de Dagoberto, 638; los Austrasianos abolieron la monarquía merovingia desde el 679, y dirigidos por sus duques, antepasados de los Carolingios, Pepino de Heristal, Carlos Martel, Pepino el Breve, triunfaron definitivamente de los Neustrios, en Testry (687), en Vincy (717), en Soissons (719); reconstituyeron el imperio de los Francos en Galia, y con Pepino el Breve y Carlomagno fueron el centro del poder Carolingio. En tiempo de Carlomagno, la Austrasia se extendia al E. del Rin, hasta las fronteras de la Turingia; sus principales villas eran: Aquisgram, Metz, Nimega, Duren, Tréveris, Maguncia, Heristal, Ingelheim, Tionville, Worms, Francfort del Mein, Wurzburg, etc.

Austria (IMPERIO DE) ó mas bien IMPERIO AUSTRO-HÚNGARO, en alemán *Österreich*, uno de los grandes Estados de Europa, y tambien uno de los mas divididos; ocupa una posicion céntrica entre los 42° 10' y 51° 2' de lat. N.; entre los 7° 10' y 24° 45' de long. E.; tiene por límites: al N. los reinos de Sajonia y de Prusia, la Polonia rusa; al E. la Rusia; al S. E. la